


me encargo de todo.

Lo tomé como un entretenimiento, pero

aprovechando que en aquellos años

locos nuestro peso estaba sobreva-

luado respecto al dólar (y a la lira) le

dije:

—Bueno, invertí  500 dólares.

A partir de ese momento y cada día

el suizo me mostraba “Il sole 24

ore”, diario de negocios de Italia y

me indicaba como “nuestras accio-

nes” en Astra Petroleum incrementa-

ban rápidamente su valor.

l   l   l

Mientras eso ocurría, un día Roland

preguntó al grupo quien quería acom-

pañarlo en un viaje para conocer Italia.

Fui el único que se prendió a la idea y

partimos en un viaje de cuatro días.

Al momento de partir fuimos a cargar

nafta. Me pareció lógico pagar el com-

bustible.

—No, no. Deja, yo me encargo de

todo—, expresó Roland

Y así fue, pese a mi oposición, a partir

de ese momento pagó todo: peajes,

combustible, hoteles, restaurantes… 

Estuvimos en Florencia, en Milán, en

S
e llamaba Roland Lovey y vivía

en el cantón de Valais, en Suiza.

Para los argentinos –más aun

para los sanjuaninos— es absoluta-

mente un desconocido. Pero con tres o

cuatro situaciones que compartimos

aprendí del mundo globalizado (que de

ninguna forma significa unificado) más

de lo que luego estudié en libros.

Por esas cosas del destino coincidimos

en el mes de septiembre de 1980 en el

mismo curso de italiano, en Roma. Se

trataba de un curso de semi inmersión,

lo que nos obligaba a compartir gran

parte del día.

Entre la veintena de alumnos estaba el

suizo, un grandote –medía más de

1.90— de alrededor de 40 años, dueño

de un Mercedes Benz último modelo. 

Al principio compartíamos el café y

charlábamos sobre nuestros países

junto a otros compañeros provenientes

de distintos países, entre ellos un cura

irlandés, un venezolano que pretendía

radicarse en Italia, una belga joven y

muy bonita, aficionada al atletismo y

una francesa cuyo esposo era un diplo-

mático llegado hacía poco a Roma.

l   l   l
Roland trabajaba en un banco suizo.

Hablaba perfectamente alemán, fran-

cés e inglés pero como sus clientes

eran mayoritariamente del norte de Ita-

lia había decidido hacer un curso de ita-

liano. 

Un día Roland me dijo:

—¿Quieres ganar algún dinero?

—Te escucho.

—Sólo tienes que comprar acciones

de una empresa argentina.

—Yo no sé nada de inversiones bursáti-

les…

—Tú no tienes que hacer nada. Sólo

me dices cuánto quieres invertir y yo

s
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Lo que sabía 
(integra el libro Historias 
contadas con dos dedos)

el suizo

Roland Lovey con Juan Carlos Bataller en Roma, 1980
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Venecia.
Al día siguiente de regresar a Roma,
Roland me presentó un completo in-
forme del viaje. Constaba el kilometraje
de partida, el de llegada, todos los gas-
tos… No faltaba un centavo. Incluso
agregaba porcentaje de futuros cam-
bios de aceite y el lavado del auto.
Eso no era todo. El resultado final apa-
recía dividido en dos. En otras pala-
bras, debía pagarle la mitad de lo
gastado.
Ahí comprendí las diferencias entre

un suizo y un argentino.

l   l   l
Un día de octubre cuando las acciones
de Astra casi habían duplicado su valor,
Roland me dice:
—Hay que vender. Hoy mismo.

Él mismo se encargó de convertir las
acciones en dinero y me dio hasta el úl-
timo dólar con una buena ganancia.
Por curiosidad seguí leyendo Il sole y vi
como en los días siguientes las accio-
nes de Astra caían rápidamente hasta
volver a su valor inicial. 

—Decime… ¿vos conocés Argen-

tina? –, le pregunté al suizo.
—No, nunca estuve allí. 
—¿Y cómo sabías que las acciones

subirían y luego bajarían?

—Te voy a explicar. Mi función en la
banca es asesorar a inversores. De
hecho la mayor parte de la gente que
asesoro son empresarios del norte de
Italia y latinoamericanos que me con-
tactan por vía de las embajadas. 
—¿Y por qué elegiste las acciones

de Astra?

— Astra Compañía Argentina de Petró-
leo S.A.  es un holding con sede en
Buenos Aires y a través de sus subsi-
diarias se dedica a la exploración, pro-
ducción, venta local y exportación de
crudos de petróleo y gases. La compa-
ñía tiene en su poder muchas reservas
petroleras argentinas. 

—Pero ¿es realmente una empresa

argentina?

Roland sonrío y solamente dijo:
—No. 
—¿Y cómo sabías que las acciones

subirían?

—Esa es la segunda parte del manejo
de la información. El 22 de septiembre
comenzó la guerra entre Irán e Irak.

Sábado 13 de febrero de 2021
s

3s

Cada día el suizo me

mostraba “Il sole 24

ore”, y me indicaba

cómo “nuestras 

acciones” en 

Astra Petroleum 

incrementaban 

rápidamente su valor.

Ese día los iraquíes invadieron territo-
rio iraní. El origen de la guerra es la
larga animosidad árabe—persa y en
las rivalidades regionales. Según lo
que se dijo, Irak quiere  anexar la re-
gión de Shatt al—Arab.
—¿Y qué tiene que ver eso con

Astra y con la Argentina?

—En un primer momento se pensó
que la guerra podría internacionali-
zarse con la participación de otras na-
ciones del golfo Pérsico. Si esto
ocurría sería imposible entrar al golfo
para transportar el petróleo y lógica-
mente aumentaría el precio del crudo.
Como los temores de una internacio-
nalización del conflicto han pasado, las

cosas vuelven a la normalidad
—Pero Argentina no es un país pe-

trolero de ese nivel…

—El petróleo está a 13 dólares el barril.
Si llega a los 20 por efectos de la gue-
rra del golfo, Argentina puede conver-
tirse en un país petrolero. Y esa
expectativa es lo que hizo aumentar el
valor de las acciones de Astra…
—De cualquier forma, el principal

productor argentino es YPF, la em-

presa estatal…

—Si Argentina se transforma en un
país petrolero, YPF dejará de ser ar-
gentina. 

l   l   l
Los hechos le dieron la razón a Ro-

land. 

Durante el gobierno del presidente
Menem y cuando ya el precio del barril
había superado ampliamente los 20
dólares, YPF fue vendida a la entonces
pequeña empresa española Repsol en
13.800 millones de dólares, según la
página de Blomberg en internet. Si se
ahonda en la información se verá que



aparece el nombre de Astra.
Creada en 1912, a cinco años del ha-
llazgo petrolero de Comodoro Rivada-
via, Astra adquirió talla de grande con
los contratos que nacieron al amparo de
la batalla del petróleo lanzada en 1958
por Arturo Frondizi.
Premonitoriamente en 1991Respol ad-
quirió junto con Astra una de las áreas
centrales de YPF, en lo que constituyó
el primer paso de esa petrolera espa-
ñola en la Argentina.

l   l   l
Digamos, para terminar este tema, que
la primera guerra entre Irán e Irak se
extendió durante 8 años. Hubo un mi-
llón de soldados iraquíes e iraníes y ci-
viles de ambos bandos muertos, así
como muchos lisiados. No hubo vence-
dores ni reparaciones para los países
en guerra.
Hay gente que resuelve sus conflictos
con guerras. Otros, hacen negocios.
Segunda lección: para bien o para

mal, lo que valen son los conoci-

mientos aplicados. Los conocimien-

tos solos, son simple

entretenimiento.

l   l   l
Un periodista va cambiando sus con-
ceptos en base a las experiencias que
vive.
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Cuando regresé a la Argentina, en va-
rias ocasiones largué sobre la mesa un
tema que genera inmediatamente reac-
ciones.
El origen fue una de las charlas con
Roland.
Se acercaba la navidad en 1980 y yo
viajaba a San Juan para pasar las fies-
tas con la familia. El curso de inmersión
había terminado y nos convocamos a
un último café.
—¿Cómo pasan la navidad ustedes?

– pregunté.
—Bueno, cenamos con mi mujer y des-
pués de cena, a eso de las 8 de la
noche,  nuestros hijos vienen a salu-
darnos.
—¿Los chicos son casados?

—No, trabajan y estudian y hacen su
vida separados de nosotros.
—¿Y cuántos años tienen?

—La nena 16 y el varón 17
—Uhh… nosotros nos reunimos en

largas mesas y los hijos permane-

cen con nosotros por lo general

hasta que se reciben.

—Sé que en otras partes es distinto.

Para ustedes la célula básica de la so-
ciedad es la familia, para nosotros el in-
dividuo.
— Yo no podría ser feliz sin una fa-

milia…—, alegué.
—Yo pienso que si un individuo no se
realiza no puede ser feliz porque viva
en una familia. Pero eso responde a
culturas que no vale la pena discutir.
El caso es que cuando conté esta
anécdota en la Argentina ni siquiera me
dejaron explicar los argumentos de los
que centran al individuo como célula
básica de la sociedad en lugar de la fa-
milia, como es nuestro caso. Siempre
me dijeron cosas como “pobres infeli-
ces” o “yo no podría vivir en un mundo
así”.
Y ahí comprendí una realidad muy
nuestra: no diferenciamos “informa-
ción” con “opinión”.

l   l   l
La última anécdota fue en octubre de
1981. Recibí un llamado telefónico a
las 3 de la tarde en mi casa en Roma.
Era Roland.
—Hola, Juan Carlos… ¿Qué tienes

programado para el 3 de enero en la

tarde?

—Qué se yo… Faltan tres meses. ¿Por
qué preguntas?
—Porque ese día estaré en Roma y

quería que lo agendaras para tomar

un café y charlar un rato… 

Esto también diferencia a un suizo y un
argentino.

“Si Argentina se 

transforma en un 

país petrolero, 

YPF dejará de ser 

argentina”, dijo Roland. 

Una imagen de la guerra entre Irán e Irak, en 1980

LO QUE SABÍA EL SUIZO
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EL CELIBATO EN LA IGLESIA CATÓLICA

Entre católicos y no católicos el tema celibato de los sacerdotes está permanentemente en
todas las charlas. Si bien no hay nada que indique que la Iglesia Católica vaya a revisar la
norma a corto plazo, el propio papa Francisco ya afirmó que el celibato clerical, o sea, el
voto que obliga a los sacerdotes a permanecer castos, no es un dogma de fe, sino un re-
glamento de la Iglesia. El tema ha adquirido mucha fuerza a partir de las denuncias por

abusos por parte de sacerdotes.

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

vidriera
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Por qué los curas 
no pueden casarse

presbiteral.

Hay cinco conceptos relacionados que

se suelen confundir: la castidad, la vir-

ginidad, la vocación virginal, el celi-

bato y el celibato sacerdotal.

l l l

El celibato sacerdotal es una dedicación

total de la persona al servicio de Dios y

de la comunidad. Se vincula a la voca-

ción virginal, pero no es exactamente

“En este momento, sin embargo, no lo

tenemos pensado”, especificó.

l l l

Pero, ¿qué es el celibato clerical y por

qué es tan importante para la Iglesia ca-

tólica?

El celibato, en su sentido genérico, es la

condición de quien por opción no con-

trae matrimonio.

El celibato sacerdotal es cuando esta

elección se hace a cambio de una dedi-

cación total a los servicios

religiosos, por medio de la ordenación

D
ogmas son cosas que la Iglesia

considera “verdades absolutas”:

puntos fundamentales e indiscu-

tibles de su fe, que por lo tanto no pue-

den ser modificados. Son dogmas, por

ejemplo, la resurrección de Cristo y la

Santísima Trinidad.

“El celibato no es un dogma de fe, es

una regla de vida que yo aprecio mucho

y creo que es un don para la Iglesia. No

siendo un dogma de fe, siempre tene-

mos la puerta abierta para cambiarlo”,

reconoció recientemente el Papa en una

conversación con periodistas.



Originalmente, los sacerdotes 
no necesitaban ser célibes

s
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lo mismo. Religiosos que no ejercen la

función sacerdotal también pueden

mantener la vocación virginal. Las per-

sonas casadas, que por lo tanto no

pueden ser célibes, pueden asumir en

un cierto momento de la vida un voto

virginal, manteniéndose unidos pero sin

tener más relaciones sexuales.

La virginidad es la condición de aquel

que nunca tuvo relaciones sexuales,

pero la vocación virginal es la renuncia

de la vida sexual activa - o sea, no hay

que ser virgen para escogerla.

l l l

Esta idea no es una invención del cris-

tianismo. Los monjes budistas y las vír-

genes vestales- sacerdotisas de la

diosa Vesta de la Roma Antigua- man-

tienen el mismo ideal de vocación

como condición para una entrega

mayor a Dios.

Por su parte, de acuerdo con el Cate-

cismo de la Iglesia Católica, para los

casados la castidad se ejerce mante-

niendo relaciones sexuales y siendo

fieles el uno al otro, para el soltero,

absteniéndose de prácticas sexuales

propias de los casados.

León IX: Sus re-

formas se cen-

traron en el

objetivo de erra-

dicar de la Igle-

sia la simonía y

el matrimonio de

los sacerdotes,

para lo cual ce-

lebró hasta doce

sínodos, desta-

cando los de Le-

trán, Pavía,

Reims y Magun-

cia.

Ilustración del Segundo Concilio de

Letrán en 1139

cretado que clérigos no podrían ca-

sarse o relacionarse con concubinas.

El celibato también fue defendido en

otro concilio de Letrán (en 1215), y en

el Concilio de Trento (entre 1545 y

1563).

l l l

Muchos dicen que a partir del siglo X

la Iglesia se enriquece con el celibato,

ya que no tiene que compartir los feu-

dos con los hijos de los sacerdotes.

Esto es en parte verdad. Pero el obje-

tivo más grande es que haya un mi-

sionero que esté siempre libre para

asumir misiones y cargos

En el siglo XX el tema volvió a resur-

gir con el Papa Pío XII, que defendió

el celibato en la encíclica Sacra Virgi-

nitas.

A
lrededor de los siglos III y IV, sin

embargo, ya existían movimien-

tos dentro del catolicismo propo-

niendo que los religiosos practicasen

el celibato.

Y la Iglesia tuvo varias idas y veni-

das en cuanto al tema, e incluso re-

giones diferentes adoptaron

prácticas diferentes, ya que era una

época de comunicación precaria.

La preocupación con el celibato em-

pezó a cobrar fuerza a partir del siglo

XI. Papas como León IX y Gregorio

VII temían por la "degradación

moral" del clero.

De modo que el celibato acabaría

instituido en los dos concilios de Le-

trán - el primero, en 1123, el se-

gundo en 1139.

A partir de los concilios, quedó de-



Qué dijeron los
últimos papas
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“Con el voto de castidad, los sacerdo-

tes, religiosos y religiosas, no se consa-

gran al individualismo o a una vida

aislada, sino que prometen solemne-

mente poner las relaciones intensas de

las cuales son capaces al servicio del

Reino de Dios”, dijo en una homilía.

Su sucesor Benedicto XVI también hizo

declaraciones acerca del celibato:

“Para comprender bien lo que significa

la castidad debemos partir de su conte-

nido positivo, explicando que la misión

de Cristo lo llevaba a una dedicación

pura y total hacia los seres huma-

nos”.

E
n el segundo Concilio Vaticano, en

1965, el Papa Pablo VI también di-

vulgó un documento, De Sacerdotio Mi-

nisteriali, abordando el asunto.ete En

una carta de 1979, el papa Juan Pablo

II afirmó: “Fruto del equívoco -si no de

mala fe- es la opinión, con frecuencia

difundida, de que el celibato sacerdotal

en la Iglesia Católica es sólo una insti-

tución impuesta por ley a aquellos que

reciben el sacramento de la Orden.

Todos sabemos que no es así”.

“Todo sacerdote que reciba el sacra-

mento de la Orden se compromete al

celibato con plena conciencia y li-

bertad, después de la preparación de

varios años, profunda reflexión y asidua

oración”, escribió el pontífice.

“Toma esa decisión sólo después de

haber llegado a la firme convicción de

que Cristo le concede ese ‘don’, por el

bien de la Iglesia y para el servicio de

los demás. Sólo entonces se compro-

mete a observarlo toda la vida”, explicó.

Juan Pablo II y Benedicto XVI
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una persona se siente llamada”, dice el

sociólogo brasileño Ribeiro Neto.

“Ceder a las presiones para que los sa-

cerdotes se casen sería, según la Igle-

sia, facilitar la entrada de personas

que no tienen verdadera vocación

y que se acabarían convirtiendo en

malos sacerdotes”, explica.

Este es el argumento que la Iglesia uti-

liza cuando se insinúa que abolir el celi-

bato reduciría los casos de pedofilia.

l l l

“Para la Iglesia, los casos de pedofilia

que se han divulgado recientemente

son consecuencia de la elección de

personas sin una verdadera voca-

ción”.

“Si los sacerdotes se casaran podría

tener un efecto adverso, facilitando el

ingreso de personas sin vocación y sin

una espiritualidad sólida “, dice el soció-

logo, explicando el punto de vista del

Vaticano.

mantener la posibilidad del celibato

para aquellos que quieran hacer una

“entrega más radical”.

Dilema en la Iglesia
En un artículo divulgado por la agencia

estadounidense Religion News Service,

que existe desde 1934, el padre jesuita

Thomas Reese defendió que el celibato

clerical fuera opcional.

“El Papa Francisco ha dicho que está

abierto a la posibilidad, pero quiere que

la demanda venga de conferencias

episcopales nacionales”, afirmó Reese.

Reese insinúa que, a lo largo de la his-

toria y alrededor del mundo, son mu-

chos los religiosos que no siguen la

norma.

La Iglesia, sin embargo, mantiene el

celibato porque cree que así se desem-

peñan mejor las funciones religiosas.

“Si un hombre quiere casarse, es una

señal de que no fue elegido para la fun-

ción ministerial del sacerdote, y a dife-

rencia de una profesión laica, el

sacerdocio católico es algo a lo que

Los que 

quieren casarse
Según el Movimiento Nacional de las

Familias de los Padres Casados, más

de siete mil brasileños solicitaron a

la Iglesia que les exima del sacra-

mento de la Orden para poder casarse.

Esto significa que de cada cuatro sa-

cerdotes católicos que son ordenados

en Brasil, uno abandona la sotana a

cambio del matrimonio.

Según la revista La Civiltá Cattolica,

publicada desde 1850 en Roma por los

jesuitas italianos, en todo el mundo ese

número supera a los 60 mil sacerdo-

tes.

l l l

Ya existe una función para aquellos que

están casados pero desean desempe-

ñar papeles más religiosos dentro del

catolicismo: actualmente, la Iglesia Ca-

tólica ordena a hombres casados   como

“diáconos permanentes”.

Pueden desempeñar casi todas las fun-

ciones de los sacerdotes, con la excep-

ción de la consagración de la hostia en

la comunión y la absolución de los pe-

cados en la confesión.

Por otro lado la demanda existe: faltan

sacerdotes en el mundo.

Dentro del propio clero, muchos sacer-

dotes cuestionan si ha llegado la hora

de cambiar esa posición. Uno de los

sacerdotes católicos brasileños más fa-

mosos de la actualidad, el padre Fábio

de Melo, ya dio entrevistas diciendo

que la norma del celibato debería ser

abolida, “por ser algo propio de la Edad

Media”.

Según este sacerdote, la Iglesia debe-

ría permitir sacerdotes casados   - y

El Papa dijo que, por el momento, la Iglesia católica no está reconsiderando el tema del celibato

sacerdotal.

s
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La historia de las galletitas
(Que algunos creen y otros

sostienen que es falsa)

vaba galletitas Lola a sus expediciones

y le convidaba a los tehuelches. Decían

que eran tan sanas, por no tener agre-

gados artificiales, que era parte de la

dieta de los hospitales. 

aduaneros para que pudiera importar

las maquinarias necesarias para elabo-

rar aquí ese alimento que hasta ese

momento se importaba del Reino Unido.

La primera galletita lanzada por Bagley

en la Argentina se llamaba Lola y se

hizo muy popular. El Perito Moreno lle-

L
a fabricación de galletitas para

consumo masivo comenzó en

1875 de la mano de Bagley,

cuando por una resolución del Ministerio

de Economía, durante la presidencia de

Nicolás Avellaneda, se eximió a la com-

pañía del estadounidense Melville Se-

well Bagley, del pago de impuestos

Por estas galletitas habría

salido la frase “no quiere

más Lola” . Fue la primer

marca lanzada por Bagley

en Argentina.  En el cartel

de Caras y Caretas de 1911

se regalaba dinero a los

consumidores
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Decían que
las galletitas eran

tan sanas que
cuando alguien se

moría, en el hospital
se escuchaba: “¡este

no quiere 
más Lola”

LA HISTORIA DE LAS GALLETITAS
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Esto le generaba grandes conflictos y

discusiones con su esposa sobre la pa-

ternidad de su hija. Por eso las galleti-

tas Melba son oscuras, de chocolate

con relleno sabor a limón, casi una me-

táfora de acidez entre la dulzura.

Una tarde de 1949, Rhodesia decide

preparar un postre casero que había

aprendido a cocinar en sus años de es-

tudiante. El postre consistía en dos ga-

lletitas dulces rellenas recubiertas con

un baño de chocolate. Melba, la niña

que entonces tenía dos años, al no

poder pronunciar correctamente la pala-

bra “galletita” la nombraba “Tita”, y fue

así como la preparación fue bautizada.

El éxito de la empresa fue inmediato, y

sus ventas se multiplicaron enorme-

mente con la llegada de la televisión.

Pero no todos veían con buenos ojos el

ascenso de Rhodesia. Los Bagley, fa-

milia tradicional productora de golosi-

nas, sufrieron increíbles pérdidas y

estuvieron cerca de declararse en ban-

carrota.

que bautizan Melba. Pues bien, Edel-

miro Carlos Rhodesia advierte que la

niña no se parecía mucho a él, ya que

tenía un color de piel oscuro, muy dife-

rente a su tez blanca. 

Precisamente, cuentan que mientras un

enfermero trasladaba en una camilla a

un paciente que acababa de morir

rumbo a la morgue, un visitante que pa-

saba, acotó: “Este no quiere más

Lola”, dando origen a esa frase que

describe a alguien que se dio por ven-

cido.

La Argentina es el país del mundo con

mayor consumo de galletitas. Cada uno

de nosotros se come, por año, entre 12

y 13 kilos de este alimento.

Posiblemente no exista, para el paladar

de los consumidores argentinos, golosi-

nas clásicas tan populares como la Tita

y la Rhodesia. A través de los años

ambas se han ganado el cariño y sim-

patía de un pueblo entero, pero la des-

conocida historia detrás de estas

golosinas revela oscuros entramados

de infidelidades, asesinatos y envidias.

La Tita fue creada por Edelmiro Carlos

Rhodesia en 1949 y la Rhodesia nació

posteriormente, cuando la fábrica ya

estaba en manos de Terrabusi. Rhode-

sia fue un joven empresario, pionero en

la industria alimenticia argentina hacia

finales de los años 40. Nació en Lobos,

provincia de Buenos Aires, a principios

de siglo XX y después de finalizar una

carrera militar sin grandes lauros

vuelve a su ciudad natal donde funda

una pequeña compañía. 

En 1943 conoce a una viuda con la que

se casaría dos años después, Lidia

Martinez de Terrabusi.

Ni fueron felices ni comieron perdices,

aunque sí, galletitas. 

La historia que 

circula en redes y

periódicos
Hasta aquí la historia es real. Pero a

partir de estas líneas la verdad se di-

vide. Por un lado están los que creen y

repiten esta historia y por el otro los

que la desmienten. 

Vamos a los primeros.

“Lidia engañaba a Rhodesia descara-

damente. A tal punto que esas infideli-

dades dieron origen a la hasta hoy

comercializada galletita Melba. La his-

toria cuenta que en 1947 nace la pri-

mera y única hija del matrimonio, a la

Melville Sewell Ba-

gley nació el 10 de

julio de 1838 en

Maine (Estados Uni-

dos). En 1842, con

sólo 24 años, llegó a

Buenos Aires hu-

yendo de la Guerra

de Secesión que se

había desatado en

su país.
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11Algunos 
sostienen que Lidia
engañaba a Rhode-

sia descaradamente.
A tal punto que esas
infidelidades dieron
origen a la hasta hoy

comercializada 
galletita Melba.

s

nes públicas sobre el asesinato de su

último marido, algo que para todos,

sencillamente sigue siendo un misterio.

Lo cierto es que de todo este lío, quedó

una hija, una señora de 70 años que

vaya a saber por dónde andará y que,

tras su tragedia ostenta como nombres

propios, los de dos galletitas: Melba

Rhodesia.

que fue capturado en Holanda.

l l l

En marzo de 1959 Lidia Martínez, viuda

de Rodhesia, vendió la empresa de

Edelmiro Carlos al primo de su primer

ex marido, José Félix Terrabusi y poste-

riormente la empresa lanzó la golosina

Rhodesia en honor a aquel mártir.

Hasta el momento de su fallecimiento

en 1989, Lidia jamás hizo declaracio-

Rhodesia fue asesinado. No hay datos

ciertos sobre las circunstancias de un

homicidio que hasta el día de hoy fue

acallado por sus protagonistas. Pero

según la investigación del profesor Ri-

cardo Bordato, en marzo de 1956 Ro-

berto Bagley, un impulsivo joven

heredero de la fortuna de su familia,

disparó repetidas veces sobre la es-

palda de Edelmiro Carlos mientras éste

preparaba el dulce de leche repostero.

Edelmiro Carlos murió al instante, Ba-

gley estuvo prófugo varios meses hasta
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XIX. En 1911 fundaron Terrabusi

Hnos, sobre la calle Sadi Carnot 217

(Hoy Mario Bravo) con 25 operarios y

para el año 1940 ya habían realizado

las cuestionadas golosinas. En 1963

construyeron el establecimiento Pa-

checo, actual sede de Mondeléz Inter-

national Argentina, quién hoy continua

el legado construido por Kraft Foods. Y

supo nuclear en su momento a Terra-

busi, Canale, Mayco, y Capri todas fa-

milias emprendedoras en alimentos.

Según la historia, el asesinato de Rho-

desia fue en marzo de 1956 y en la

tapa de los diarios de la época, no fi-

gura la muerte de nadie que se apellide

así, como tampoco la captura de un tal

Bagley en Holanda. 

El nombre de Edelmiro Carlos Rhode-

sia, tuvo en una época su lugar en wiki-

pedia, pero hoy se encuentra dentro de

los registros borrados, ya que en varios

foros de discusión llegaron a la conclu-

sión de la inexistencia del mismo”.

Manón, que es la galletita con la que

está hecha la Tita.

Roberto Bagley no existe, como tam-

poco parece haber rastros de Lidia

Martínez Terrabusi

Los creadores de la Tita, Manón, Rho-

desia, y Melba, fueron los

hermanos Ambrosio, Felipe y Julio Te-

rrabusi  quienes llegaron a la Argentina

procedentes de Italia a fines del siglo

A
fines del año pasado Natalia Ba-

sualdo escribe en el sitio

Filo.News la siguiente nota:

“Y sí, la verdad es que la historia es

buenísima, pero lo cierto es que no

existe ningún dato que compruebe al-

guno de todos los hechos que se citan

en  la historia. Y ahora viene la parte

amarga, por que como dice el

refrán “Lo dulce, nunca sabrá tan dulce,

si no conociste primero lo amargo”. Y

me toca a mí tirar abajo esta fabulosa

historia. Y demostrarte porque esto es

un inmenso Fake.

No hay ningún rastro de la existencia

de Edelmiro Carlos Rhodesia, en la lo-

calidad de Lobos, no existe partida de

nacimiento, ni registros de colegio, ni la

empresa.

La prueba quizá más fuerte de que esto

es un Fake, es que antes de 1940 ya

existían estas golosinas, prueba de

esto es una publicidad de Terrabusi, de

1936, donde se ve la comercialización

de las golosinas. Incluyendo la galletita s

Quienes 
creen la historia no
comprobada dicen que
Rhodesia fue asesi-

nado  en marzo de 1956
por Roberto Bagley, un
impulsivo joven here-
dero de la fortuna 
de su familia.

Tirando abajo un mito

Publicidad de Terrabusi en Caras

y Caretas de 1936, en donde se

muestra que ya existían las mar-

cas Melba, Rhodesia y Tita.

Según la historia, el

asesinato de Rhode-

sia fue en marzo de

1956 y en la tapa de

los diarios de la

época, no figura la

muerte de nadie que

se apellide así
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la semana

La foto

El personaje

PulgaresLa frase

“ ”

La nueva cara de la

política: Cinthia Fernán-
dez ha trabajado en teatro
y televisión como bailarina,
vedette, actriz y panelista.
En junio de 2020, recibió

una propuesta como candi-
data a diputada para las

elecciones legislativas del
2021. Ahora, la mamá de

Charis, Bella y Francesca

anunció que ya está traba-
jando en su incursión en la
política de la mano del par-
tido Unite en donde milita

Analía Granata. “Entiendo

que no tengo una forma-

ción política, pero también
hay mucha gente en la polí-
tica que no la tiene y que

está ahí por familiar de...”,
agregó.

Ú rsula Bahillo tenía 18 años
y denunció en varias opor-

tunidades a su expareja por
violencia. No alcanzó el pedido
de ayuda, la perimetral que ya
se había violado. Pudo más la
burocracia judicial y la compli-
cidad policial para cubrir al
agente, terminaron contribu-
yendo al femicidio de la joven
oriunda de Rojas, en la provin-
cia de Buenos Aires. El dete-
nido Matías Ezequiel Martínez
(25), un oficial de Policía Bo-
naerense que estaba con car-
peta psiquiátrica desde
septiembre pasado y que se
autolesionó luego del hecho. 

S egún la OMS, los
casos de Coronavi-

rus en el mundo baja-
ron un 17% la última
semana, con 3,1 mi-

llones de contagios y
es el número más bajo desde
octubre pasado. La cifra de
88.000 fallecimientos reportados
la semana pasada en todo el
mundo es un 10% más baja que
la de la semana anterior. África
tuvo la mayor baja con el 22% y
Europa mediterránea con 2%, la
menor baja de casos.

E l precio de la carne subió
más en la Argen-

tina que en el resto
de América latina.
Su precio se multi-
plicó por cuatro
desde 2017, según
un trabajo del Instituto de Fi-
nanzas Internacionales (IIF), el
think tank que reúne a los ban-
cos de todo el mundo. En
agosto de 2015 se podían com-
prar 50 kilos de carne con un
salario mínimo y cinco años
después, se podían comprar
sólo 30 kilos.

U n informe confidencial de la ONU afirma
que Corea del Norte pirateó cuentas

bancarias y obtuvo más de 300 millones de
dólares en criptomonedas para financiar sus
programas nucleares y balísticos prohibidos.
El trabajo, redactado por un grupo de exper-
tos encargado de controlar la aplicación de
las sanciones contra Corea del Norte, es-
tima que "en total el robo de bienes virtuales
cometidos por el país entre 2019 y noviem-
bre de 2020 alcanza la suma de unos 316,4
millones de dólares".

La ONU acusa a Corea
del Norte de robo

Ahora me piden que

consiga veneno para

todos los argentinos

La ironía de 

Alberto 

Fernández

para los que 

criticaban la 

vacuna rusa y

ahora se 

quejan que no

llegan
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para que haya caras nuevas entre

las listas de los candidatos. Princi-

palmente en el conurbano bonae-

rense.

En el kirchnerismo están convenci-

dos que deben presentarse en todos

los distritos aunque pierdan en las

internas. 

Y en muchas provincias manejan lu-

gares claves -como ANSES y PAMI

en San Juan- pero no tienen estruc-

turas para imponer nombres. Ante

esto, Máximo Kirchner ya avisó que

será complicado que se consigan los

votos para suspender las primarias. 

Ante esta realidad, salió un proyecto

alternativo, correr el calendario

electoral de agosto a septiembre

en las PASO y de octubre a no-

viembre en las generales con lo

que se daría un mes más para que

pasen los fríos y haya más vacuna-

dos. Eso no evitaría el gasto que signi-

fica ir a votar dos veces. 

En el oficialismo además le suman

una ventaja, un mes más de vacuna-

dos y de recuperación económica au-

mentaría los apoyos hacia el

Gobierno.

En los últimos días se empezó a ha-

blar de una solución salomónica propi-

ciada por Máximo Kirchner, una ley

de lemas sui géneris que permita en

una sola fecha votar internas y candi-

datos, sumando lo que saque cada

postulante en todos los que se presen-

ten de determinadas fuerzas. 

La oposición sólo apoyaría correr las

fechas pero no está dispuesto a apo-

yar una nueva ley de lemas y mucho

menos suspender las PASO. 

No es la salud lo que está en juego,

es la política...

E l pedido del gobernador Ser-
gio Uñac de suspender las

PASO, tenía el guiño presi-

dencial. No sólo Alberto Fernández

veía como positivo suspender este

año las Primarias, varios gobernado-

res y el influyente Sergio Massa die-

ron su apoyo. 

La cuestión es que la política metió

la cola y empezó un fuerte tironeo.

Juntos por el Cambio se opuso pero

también el kirchnerismo empezó a

mirar para otro lado y la idea de

suspensión de las PASO estuvo a

punto de ser archivada.

El motivo, muy sencillo. Tanto en la

oposición como en el peronismo,

principalmente en Ciudad y Provin-

cia de Buenos Aires, todavía no hay

un recambio gerenacional grande en

el Congreso. Y viene presionando

fuerte un sector grande de la política

Entre las PASO o una
nueva Ley de Lemas
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Infectados COVID asintomáticos, 

¿contagian igual o menos?

hablemos
de salud

Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo

Desde mediados de 2020 se sabe a

ciencia cierta que los asintomáticos

contagian. Aproximadamente la mitad tie-

nen signos de inflamación pulmonar por

tomografía computada, al ser más jóvenes

y socialmente más activos, es clave com-

pararlos con los que son más fácilmente

detectables por presentar síntomas.

En mayo de 2020 se publicó el caso de un

paciente asintomático con diagnóstico

confirmado en un hospital de Guangzhou,

en la provincia china de Guangdong que

no había contagiado a ninguno de los 455

contactos (224 miembros del personal sa-

nitario, 196 familiares y 35 pacientes con

los que había estado en contacto), aunque

se habían tomado las conocidas precau-

ciones porque acompañaba a su hermana

que tenía COVID con síntomas.

Los datos más precisos 

provienen de Singapur
Este país con poco más de 5,8 millones

de habitantes ha llevado a cabo 6,8 millo-

nes de pruebas diagnósticas (300 mil más

que Argentina para 45 millones y medio),

tiene actualmente 197 casos activos, 1 en

estado crítico y totaliza 5 muertes por

millón de habitantes.

El 23 de enero de 2020 tuvo su primer

caso, un turista chino proveniente de

Wuhan. Cuando la circulación comunita-

ria creció en junio, estuvieron 17 días en

fase uno y 6 meses en fase 2. Actual-

mente, en fase 3, han vacunado al 3%

de su población con los productos de

Pfizer y Moderna en el inicio de su plan

masivo.

Su estrategia de 

detección nacional
Desde el principio detectaron sintomáti-

cos y asintomáticos, los trabajadores de

la construcción, de distintas industrias y

astilleros eran hisopados rutinariamente

una vez por semana o cada 15 días, así

como todos los contactos estrechos de

los positivos. Al final del período de cua-

rentena se les hacía a todos PCR y se los

liberaba cuando se volvían negativos.

Hace pocos días se conoció la sentencia

a 5 meses de prisión para Oh Bee Hiok,

una mujer de 65 años que ocultó contac-

tos con un amigo para almorzar y cenar

luego de su prueba positiva. Las cámaras

de vigilancia fueron una prueba irrefuta-

ble.

Un estudio llevado a cabo en un grupo de

ciudadanos cuidadosamente selecciona-

dos y seguidos demostró que los sinto-

máticos contagian casi 4 veces más que

los asintomáticos. En países de recursos

más escasos, hacer pruebas solo a quie-

nes tienen síntomas podría permitir redu-

cir, aunque no eliminar, la transmisión

local.

Lance Amstrong fue, en su mo-

mento, el ciclista más famoso del

mundo por ser no solo campeón de

cuanta carrera hubiera, sino que era

ejemplo de superación, porque sus lo-

gros fueron después de haber supe-

rado un cáncer. En pleno apogeo, y

siendo el ejemplo máximo de supera-

ción, en especial para la juventud, pro-

movió una pulsera de silicona que

decía: “Vive fuerte” y, supuestamente,

fue para fines benéficos.  Así, cuando

queríamos estimular a alguien, le rega-

lábamos una.

El tiempo demostró que sus logros fue-

ron a base de procederes muy reñidos

con lo bueno (drogas, mentiras, etc.),

tanto que fue despojado de todos sus

logros.  Pasó a ser el mejor mal ejem-

Bienvenido

algo de alguien
Escribe

Gustavo Ruckschloss

plo, como deportista y como persona.

Ahora, años después, tengo un amigo

que está pasando por un mal momento

y se me ocurrió que no estaría mal re-

galarle una de aquellas pulseras. Me di-

jeron que lograría todo lo contrario, por

lo sucedido. Sigo creyendo que el valor

está en la frase, en la intención y no en

quién la vendía.  Que lo que importa es

lo que expresa, así provenga del diablo,

diría mi abuelita.

Si me interesa que alguien levante su

ánimo, su espíritu, todo es válido si

quien lo da tiene la mejor intención.

Casi, debiera verse como si fuera di-

nero: nadie sabe de dónde proviene,

pero siempre es bien venido, y benefi-

cia y alegra.
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la función), ello es connatural con su fun-

ción. Creo, también, que se impondrá el

modelo nacional (seguro no lo veo),

pues su sujeción a la estructura, organi-

zación y pensamiento judicial es incom-

patible con su función.

Me hago cargo de la resistencia que ge-

nerará, en algunos,  lo antes dicho, lo en-

tiendo y lo comprendo. Los cambios

siempre  han tenido, quizás necesaria-

mente, opositores  que se niegan a ser

protagonistas.

Es interesante, para comprender la re-

alidad que se viene con el Sistema

Acusatorio, hacer un análisis sencillo de

la situación o la ubicación del Ministerio

Público Fiscal en nuestro  país, a saber:

1) Existen los que no forman parte del

Poder Judicial  (llamados extra poder),

tales como el Nacional o el de la provin-

cia de Salta.

2) Existen aquellos que forman parte del

Poder Judicial  tales como, por ejemplo,

San Juan, Mendoza, Bs As, Chubut, Tu-

cumán, etc. 

3) Existen, dentro de los definidos en el

punto 2, aquellos que tienen presupuesto

propio como Mendoza, Chubut  o Río

Negro, entre otros,  y una minoría que no

lo tiene, por ejemplo, San Juan.

4) Existen,  por otra parte, los Ministerios

Públicos donde tanto los fiscales, las de-

fensas y las asesorías dependen de una

misma cabeza, como aquellos donde

coexisten un fiscal y un defensor general

y  en unos pocos, también,  un asesor

general, por ejemplo Ciudad Autónoma y

Salta.

De lo dicho puede concluirse que los Mi-

nisterios Públicos han tenido una muy di-

ferente recepción en las Constituciones

provinciales y en la propia nacional, lo

que se traslada, en ocasiones, hasta en

la denominación de sus titulares: procu-

rador  general, fiscal general o ministro

fiscal.

No solo dejo mi opinión sino que en-

tiendo  que fatalmente todo Ministerio

Público Fiscal deberá tener su propio

presupuesto (seguro yo no lo veré desde

Ministerio Público Fiscal

temas de la justicia
Escribe

Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

Se viene el carnaval…y vuelven las

palabras al ruedo… Y con ellas,

también palabras de igual grafía, pero

de etimología  y significado diferentes.

l chaya, challa. Juego propio de la
época de carnaval. || 2. Fiesta de carna-

val. “Chacarera de la chaya. Que de esta

quincha se vaya/el que no halle compa-

ñera,/que es ofensa en esta chaya/no

bailar la chacarera […] La chacarera en

la chaya,/en la chaya, aloja y vino,/y en tu

boquita, malaya!/los besos de un sanjua-

nino…”. (Buenaventura Luna) 

l chaya, challa. Olla de  greda.   2. ~
de avestruz. Comida típica de la zona

precordillerana de la región de Cuyo, pre-

parada con carne de avestruz, que se

corta en tiras y se cocina en una bolsa

que, a tal efecto, se hace con la piel del

animal. También puede prepararse en

De palabras carnavalescas solidarias...

el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González de Ortiz
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

una olla. 3. ~ de choique, chaya de

avestruz. “Esa noche  le dieron firme de

cenar para que pudiera cumplir con su

trabajo al otro día. Asado con cuero y

chaya de choique que habían boliado

esa mañana. (Draghi L.).  4. ~ en bolsa.

chaya de avestruz. “Esta chaya de

avestruz  es llamada ‘chaya en olla’ para

diferenciarla de la ‘chaya en bolsa’, que

se cocina dentro del cuero del avestruz”.

“Chaya en bolsa (Malargüe). Ingredien-

tes: choique, papas, zanahoria, cebollas,

repollo, ajos, vino, sal, pimienta…”. (A.

de Gargiulo,).

l chayar, challar. Jugar a la chaya en
el carnaval. 

l chayero, ra. . Referido a persona, que
participa en la chaya. 2. Referido a cosa,

que está relacionada con la chaya.
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Día de los enamorados: Día de emo-

ciones exaltadas, los mensajes

deben ser impactantes como un flechazo!

Día de euforia,  de regalos costosos, sor-

presas inolvidables, sexo, pasión. El ena-

moramiento se festeja casi como una

puesta en escena: intenso, público, efí-

mero, fugaz. Por lo tanto, seguramente

atado a la caducidad.

Mientras tanto, el amor (el que vivimos

cuando se encuentra la calma después

de la pasión del enamoramiento) pare-

ciera que quedó fuera de época, sin

fecha de celebración. Quizás porque el

amor del bueno (el que perdura, el que

trasciende y nos hace trascender) lleva

su largo tiempo de construcción: lenta y

continua mediante ensayo y error. Algo

ya un poco antiguo en estos tiempos. Im-

plica aprendizajes y renuncias. Requiere

de coraje sostenido para abandonar este-

reotipos que sólo justificaban la perma-

nencia en una triste zona de confort, o

que alimentan expectativas que distan

mucho de lo realmente posible. Este es

el amor en el que, quienes  se aman van

logrando que surja de a poco: es que

son a la vez autores y protagonistas de

su proyecto. Este amor no nos obnubila

ni nos hace sentir que volamos, ni nos

quita el sueño ni el apetito. Este es el

que nos realiza, nos hace sentir en paz,

serenos, atentos a la felicidad presente.

El que nos lleva a elegir confiar más allá

de toda incertidumbre. Este amor es el

que genera y se apoya en una rutina que

infunde ternura, complicidad, compañe-

rismo. 

Es el amor que nos desafía como ser hu-

mano a poner en juego nuestra voluntad

y responsabilidad. Ojalá elijamos celebrar

la valentía de arriesgarse a estar juntos,

y honrar así la vida.

Enamoramiento, sí!!!
Y el amor, ¿pasó de moda?

psicología
Analía De los Ríos Psicóloga

Escribe

Cuando se comienza a construir en un

inmueble, puede suceder que se in-

vada al terreno colindante con lo edifi-

cado.

En este caso, si existió buena fe de quien

construye en terreno propio e invade al

terreno vecino, y el propietario del terreno

colindante no se opuso a la edificación

cuando la conoció, el que construyó está

facultado a que se respete lo construido

por él.

El propietario del terreno invadido por la

construcción del colindante, debe opo-

nerse al momento de la construcción, ha-

ciendo uso de los distintos medios

procesales previstos en los Códigos de

Procedimientos, es decir, los interdictos. 

El propietario del inmueble vecino, ante

esta situación, puede exigir que se le in-

demnice el valor de la parte de su inmue-

ble que ha sido invadida o puede

reclamar la adquisición total de la propie-

dad, en caso  que el menoscabo haya

sido significativo.

Si el obligado a indemnizar no lo hace,

puede ser obligado a demoler lo cons-

truido.

Es necesaria la inmediatez del propieta-

rio del inmueble que está siendo invadido

por la construcción de su vecino, para

hacer valer sus derechos, recurriendo

Construcción en inmueble vecino

la columna jurídica
Escribe

Marianela López

Abogada. Jueza de Familia

siempre a la justicia y no haciéndolo por

vía de hecho.

Si existió mala fe del vecino que con su

construcción invade al colindante, y este

se opuso en forma inmediata, puede

pedir la demolición de lo construido,

siempre que no sea manifiestamente

abusiva.
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19economía
Marcelo Delgado Economista

Escribe

La ley fiscal del año 2021 establece
que los sueldos netos superiores a

$74.810, además de los descuentos jubi-
latorios y de obra social, deben abonar el
impuesto a las ganancias, si quienes los
cobran son solteros, y $ 98.963,20 si es
casado y tiene dos hijos. El legislador
presume que ese ingreso del trabajador
lo ubica entre los “ricos”. 

Por otra parte, el INDEC, en el informe
que publicó el 21 de enero pasado, va-
lora una canasta básica para una familia
de cuatro personas en $ 54.208. Por de-
bajo de ese ingreso, se computa a una
familia como pobre. Un trabajador con 4
integrantes de su núcleo familiar, que
tenga un salario de $100.000, va a recibir
en el bolsillo $83.000 y pagará unos pesi-
tos de Ganancias. La distancia entre ser
rico y ser pobre, es de $28.792, menos
de 200 dólares solidarios.
La brecha entre la riqueza y la pobreza
evidencia un esquema de tributación de
gran inequidad, y que motiva la informali-
dad en toda la estructura económica. La
presión del Estado en las clases trabaja-
doras, los empresarios PyMEs y los pro-
fesionales independientes, es agobiante,
y una de las causas de la baja propen-
sión a la inversión y el ahorro de la clase
media argentina.
Esta semana, el presidente de la Cámara

de Diputados, Sergio Masa, propuso ele-
var el mínimo no imponible a $150.000,
como una medida de justicia. Y si bien re-
sulta insuficiente, esta medida afecta al
15% de trabajadores (1.267.000 de per-

200 dólares para ser “rico”
sonas), que dejarían de tributar el im-
puesto al trabajo, con un costo fiscal de
$40.000 millones. Ese dinero, sin dudas,
irá al consumo, al ahorro y vuelve a la
economía real, que tendrá un efecto
mucho más efectivo que en manos del
Estado.

Esta iniciativa debería ser el primer paso
hacia a una verdadera reforma fiscal, con
esquemas tributarios que también alivia-
nen las cargas a profesionales, empresa-
rios PyMEs y autónomos, que cargan
fuertes imposiciones o se ven obligados
a la informalidad. El mejor asignador de
recursos es el trabajo, porque genera
valor agregado y es un articulador social
que expresa una de las más altas dimen-
siones de la dignidad humana. 
Si esta gestión busca superar la cultura
del subsidio para fomentar el trabajo,
debe rápidamente establecer nuevos in-
centivos para que sea más conveniente
“trabajar” que recibir ayudas estatales,
sin contraprestaciones.

¿Seremos capaces de superar un mo-
delo asistencialista para desarrollar un
sistema de dignidad basado en el tra-
bajo? Si lo hacemos en un año electoral,
creo que será valorado por todos y se
verá reflejado en las urnas. Espero que
sí.   
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para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro

1-La niña que 

aparece con su

padre es una gran

bailarina.

2-Su padre, también

fue bailarín y 

coreógrafo y su

madre, una desta-

cada cantante.

3-Integra una pareja

de bailarines de

tango que ha 

actuado 

internacionalmente.

Marian Abraham

Adivina quién es

1

2

3 Calor
En 30 minutos, el cuerpo 

humano libera suficiente calor

como para hervir casi medio

litro de agua.

Compra
Los productos y servicios que

más se compran por Internet

son: Entretenimiento (68%),

tecnología (66%), alimentación

(62%). 

Internacional
El tomate proviene de la 

cultura azteca, pero su 

adaptabilidad a distintos tipos

de ambientes lo hizo popular

en todo el mundo

21
´

´

´

´

´

´
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Durante la tercera semana del Verano

Cultural, el escenario móvil recorrerá

zonas de Rawson este sábado. El itinera-

rio comenzará a las 18 en el barrio Valle

Grande y luego se trasladará a la plaza

Néstor Kirchner a las 19.30. En ambos lu-

gares actuará La Mangarda, el trío de

rock blues. El recorrido terminará a las

21, con boleros, folclore, tango y baladas

en el Parque de la Ciudad de Rawson

con Carma y la intervención de Lado Ve.

El domingo se realizará una intervención

musical en el catamarán en el Parador de

Punta Negra, con un show de jazz de Lu-

ciano Gutiérrez.

Como parte del ciclo Verano Cultural,

este sábado será realizado un show de

boleros y canciones románticas por el

Día de los Enamorados en el Hotel Di-

funta Correa. Actuarán Daniel Ahún, Mili

Yacante y Lucio Flores. El show será con

entrada libre y gratuita para todos quie-

nes asistan al paraje. También se pueden

realizar reservas para alojarse el fin de

semana en el hotel, con precios promo-

cionales. Teléfono264- 4444288

Emprendedores, artesanos y manualistas

expondrán este fin de semana en las fe-

rias de la Capital. El sábado y domingo, a

partir de las 19, abrirán las ferias en San

Luis y Urquiza y en Plaza de Desampara-

dos. El sábado actuará el Ballet Municipal

de Folklore para adultos mayores, el

grupo folklórico Los Fogoneros y artistas

invitados, en la Plaza de Desamparados. 

La compañía de danza Baila conmigo

presentará el espectáculo de apertura

del año 2021 en la Sala Z. Será este sá-

bado a las 21.30 en el espacio ubicado

en Pedro Echagüe 451 oeste. 

Este sábado, Fabricio Montilla & La Nie-

bla Band tocará en Mamadera. En la

previa actuarán Gabi Lisi y Mía Pérez.

Será a partir de las 22 en Lateral de Cir-

cunvalación 1959 oeste.

Este sábado y domingo, el Cine Teatro

Municipal presentará el 8° Festival Inter-

nacional Experimental Caja Negra, en el

que actuarán artistas de distintas provin-

cias y países. Será por streaming a partir

de las 20, con cupo limitado. Link por un

día: https://mpago.la/1pvnuRa Link por

dos días: https://mpago.la/2JXjDBL 

El Elenco Concertado presenta el espec-

táculo de clown “Cubo”, con autoría y di-

rección de Pauli Fleury y producción de

Julián Riveros. Habrá función este sá-

bado a las 21.30 en El Avispero Escé-

nica (Entre Ríos 1566 sur, entre Agustín

Gómez y Pedro de Valdivia). Entradas

anticipadas a 300 pesos en Alternativa

Teatral.

La banda Sonenfá presentará el video

del tema Diluvios de amor, este domingo

a las 00 por su canal de YouTube. 

Lu Pera & Buquino Cabrera actuarán

este domingo a las 20 en “Escuchame

una cosita”, el ciclo de solistas del bar

Donata (Libertador 3311 oeste, Rivada-

via). Reservas al (351) 7866845. Entrada

libre y gratuita.

La cantante Flor Trombino actuará junto

a su banda en la Parrilla Sueños del Sur

(calle Libertad y Ruta 12, pasando la ro-

tonda de la Virgen, Zonda). Será este

domingo a las 22. 

Carlos Figueroa se presentará este do-

mingo en Estilo Campo (Sargento Cabral

907 oeste) en donde dará un show de

clásicos románticos en saxofón. El cierre

estará a cargo de Piano Bar. Reservas al

2645285249. 

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.22

► Verano Cultural

► “Cubo”,
show de clown

► Show de
Flor Trombino

► Clásicos románticos

► Fabricio Montilla & 
La Niebla Band

► Estreno de Sonenfá

► Día de los enamorados
en Hotel Difunta Correa

► Apertura de la Sala Z

► 8° Festival 
Caja Negra

► Escuchame una cosita

► Ferias de la ciudad



preguntas
MARCELO LASPIUR, MÚSICO6

todos, mucho más para los músicos y
artistas en general que todavía esta-
mos luchando por tener un buen ritmo
de trabajo y bien remunerado.

5
- ¿Qué proyectos tenés para

este año?

-Poder seguir trabajando de lo
que me gusta, de manera fluida, gra-
bando y colaborando con otros cole-
gas.

6
- ¿Cómo ves la oferta cultural

de San Juan?

-Creo que en general está bien.
Como decía antes, acá se consume
mucha música en vivo. Pero todavía
hay que trabajar en que haya una
mejor remuneración. Aún hay muchos
lugares en donde no ven al músico
como un trabajador más, que tiene
que llegar a fin de mes y pagar factu-
ras como todos.

Comenzó a tocar el bajo eléctrico
a los 13 años. “Era el año 1993
y tocaba sobre discos como la

mayoría de los músicos por ese tiempo,
ya que no era tan fácil conseguir profe-
sor o material para estudiar”, cuenta
Marcelo Laspiur. A fines de los ‘90 ter-
minó el secundario y decidió dedicarse
“de lleno a la profesión de músico”.
Participó en diversos proyectos y de
estilos diferentes como jazz, blues,
rock, música latinoamericana y folklore
y actualmente integra Jazzparring,
Blues Valentin y D’SURES. Además,
forma parte de otros proyectos en los
cuales colabora como músico de se-
sión, “con tremendos artistas de la es-
cena local”. 

1
- ¿Qué lugar creés que tiene el

jazz y el blues en San Juan?

-Contra todo pronóstico, el jazz y
blues son muy bien recibidos en la pro-
vincia, es un placer poder tocar esos
estilos y recibir una buena respuesta de
la gente.

2
-¿Es difícil para un artista/ban-

da local instalar su propia mú-

sica?

-Creo que depende de cada músico. Si
sos fiel a vos mismo, crees e invertís en
tus proyectos, no tiene por qué irte mal. 

3
- ¿Cómo es la relación con el

público?

-Con el público siempre la mejor.
Hablando con colegas de otras provin-
cias, San Juan es una provincia donde
se consume mucha música en vivo y
eso no pasa en todos lados. 

4
-¿Cómo has pasado este año

de pandemia, tan difícil para

los artistas?

-Bueno la pandemia fue y es difícil para

“En San Juan se consume
mucha música en vivo”
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Diego Poggi
El periodista y conductor
de TN habló sobre el re-
chazo de su padre, luego
de contarle que se iba de
vacaciones con su novio.  

“El primer
lugar donde
se discrimina
es en la fami-
lia. Hoy no
estoy ha-
blando con
mi papá. Es mecánico y
creo que siente vergüenza
de decir que su hijo es gay
en un ambiente de trabajo
tan machista”.

Premio a la 
Trayectoria Artística

La 109º edición del Salón
Nacional de Artes Visua-

les reconocerá la trayectoria
de ocho artistas visuales por
medio del Premio Nacional
a la Trayectoria Artística. Se
tendrán en cuenta los apor-
tes decisivos al arte de la
República Argentina y los in-
teresados deberán autopos-
tularse.

millones quedaron en la pro-
vincia con el movimiento tu-
rístico de enero, con
visitantes que llegaron desde
Mendoza, Buenos Aires,
Córdoba, San Luis, Santa Fe
y por último La Rioja.




